

# Beispiele für Ausarbeitungen.

## I. Beispiele für Nacherzählungen

a) (auf Grund mündlichen Vorerzählens oder im Anschluß an die Lektüre).

### 1. Der Specht und die Taube.

(Vgl. 3. Bändchen, Seite 2, Lesestück 6.)

Plan: I. Heimkehr von einem Besuche. II. Zwiegespräch der beiden Vögel: 1) Hämiſche Verkleinerung des Pfauen in Bezug auf seine Füße und Stimme durch den Specht. 2) Bewunderung des Pfauen durch die Taube. III. Nutzenwendung.

Der Specht und die Taube flogen soeben von einem Besuche, welchen sie beim Pfau abgestattet hatten, nach Hause.

Sie waren noch nicht weit vom Heim des Pfauen entfernt, da begann der Zimmermann unter den Vögeln: „Sage, liebe Taube, wie hat dir unser Wirt gefallen? Erschien er dir nicht ebenfalls höchst unangenehm und widerwärtig? Wie eitel und hochmütig er sich benahm! Wenn ich nur wüßte, worauf er sich so viel einbildet. Auf seine Füße kann er doch wohl nicht stolz sein; du hast gewiß gemerkt, wie unförmlich dieselben sind. Ebenſowenig kann er sich etwas auf seine Stimme zu gute thun; denn ein widerlicheres und unerträglicheres Geschrei habe ich noch niemals gehört. Meinst du nicht auch, daß ich recht habe?“

Anbefangen und ruhig antwortete die Taube: „Was du mir da sagst, das habe ich gar nicht beobachtet. Ich gestehe, daß ich ganz und gar von den Schönheiten des Pfauen eingenommen war, so daß ich für anderes kein Auge hatte; immer wieder mußte ich seinen herrlichen Kopf und die Pracht seines Gefieders, sowie seinen majestätischen Schweif bewundern.“

So sieht auch im Menschenleben der Hämiſche nur die Fehler und Schattenseiten seines Nächsten, während der Gutmütige sich in seinem Urteil lebendig von den Vorzügen des Nebenmenschen leiten läßt.

b) (im Anschluß an ähnliche Stoffe).

### 2. Die Abenteuer des Herkules bei der Erlegung des erymanthischen Ebers.

(Vgl. 3. Bändchen, Seite 34, Lesestück 52.)

Plan: I. Der Auftrag des Königs Eurystheus. II. Die Abenteuer. 1) Aufnahme beim Kentauren. 2) Die Erlegung des Ebers. III. Heimkehr des Herkules mit der Beute.

Auf dem Waldgebirge Erymanthus zwischen Elis und Arkadien hauste einst ein mächtiger, wilder Eber, vor dem Menschen und Tiere nicht sicher waren. Ihn sollte Herkules lebendig dem König Eurystheus nach Mythenä bringen.

Auf dem Wege dorthin traf er ermüdet im Gebirge einen gutmütigen